

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

GUAJIRA

Situación económica general

El comportamiento de la economía en el departamento de la Guajira durante 1987 fue satisfactorio, con excepción del sector agrícola que registró en algunos cultivos como el maíz, el arroz y el plátano descensos tanto en el área sembrada como en el nivel de producción, en tanto que hubo reactivación del algodón al retornar a los niveles de producción logrados en años anteriores; a su vez los inventarios de ganado bovino y caprino mostraron avances respecto al año precedente.

De otra parte, la minería continuó afianzándose al observarse incrementos en la producción de carbón, gas y sal en tanto que el sector de la construcción en la capital del departamento registró un repunte en el área edificada del 115.6%. El sector externo mostró gran dinamismo tanto en el renglón de las exportaciones como en el de las importaciones, originando una balanza comercial superavitaria, fundamentalmente debido al avance de las exportaciones de carbón.

Sector agropecuario

Agricultura. De acuerdo con estimaciones del Instituto Colombiano

Agropecuario, el área total cultivada en el departamento se redujo en 1987 al totalizar 30.826 hectáreas, como resultado de los elevados costos de los insumos y de la mano de obra requeridos en las labores agrícolas. En consecuencia, algunos cultivos de tradicional importancia como el maíz, el arroz y el plátano mostraron disminuciones en el volumen de producción del 50.0%, el 34.6% y el 40.0% en su orden. Contrariamente, el algodón mostró en 1987 una notable recuperación al aumentar tanto el área sembrada como la producción en 94.3% y 100.0% respectivamente.

Ganadería. El inventario de ganado vacuno se estimó en 385.922 cabezas, 17.0% superior al de 1986. Este avance se originó, de una parte, en la reducción de la salida de ganado hacia otros departamentos, y de otra, a la entrada ilegal de animales procedentes de Venezuela, fenómeno éste suscitado en los últimos meses de 1987. La población caprina, por su parte, de especial importancia en la región al superar incluso al ganado vacuno, ascendió a 763.000 cabezas, 2.0% más que la registrada en el período anterior.

De otra parte, el sacrificio de bovinos totalizó 17.193 cabezas, inferior en 2.4% a la del año anterior, como resultado de cambios en el consumo al aumentar la preferencia por la carne de chivo y el pescado, en la Media Guajira y en Riohacha principalmente.

Minería

El proyecto minero de El Cerrejón Zona Norte registró en 1987 una producción de 7.600 miles de toneladas de carbón, 49.0% superior a la del año anterior, volumen que adicionado a los inventarios del mineral permitió exportar 9.700 miles de toneladas, destinados principalmente a Dinamarca, Francia y Estados Unidos.

En relación con la explotación de sal extraída de las Salinas de Manaure, la producción neta ascendió a 502 mil toneladas, logrando un avance del 30.7% debido principalmente al aumento de "charcas" y reacondicionamientos en la capacidad instalada.

La producción de gas natural mostró un comportamiento moderado al situarse en 86.825 millones de pies cúbicos, 2.4% superior a la del año precedente, siendo aportado el 95.4% del total por los pozos de Ballenas y Chuchupa.

Construcción

La actividad constructora en la capital del departamento mostró un marcado dinamismo en el área autorizada para la construcción al totalizar 19.478 metros cuadrados, cifra que al compararse con la obtenida en 1986 representa un aumento del 115.6%. Con destino a vivienda se autorizaron 13.674 metros cuadrados, 70.2% del total, lo cual significó un crecimiento anual de 99.7%; adicionalmente, el área

edificada para centros comerciales representó el 24.7% y para otros usos se destinó el 5.1%.

De otra parte, el Instituto de Crédito Territorial construyó 142 viviendas con un área global de 12.666 metros cuadrados y una inversión de \$61 millones, mediante la ejecución de proyectos en los municipios de Villanueva, Urumita y Riohacha.

Empleo

Según cifras del Instituto de Seguros Sociales —Seccional Guajira—, al finalizar 1987 el número de afiliados ascendía a 7.394 trabajadores, 4.5% más que los registrados en el año anterior. Las actividades que mostraron la mayor cantidad de afiliados fueron el sector servicios con 3.709 empleados, el comercio con 1.323 y la construcción con 775 afiliados. Con relación al personal ocupado en la explotación carbonífera de El Cerrejón Zona Norte, al terminar el año llegaba a 4.475 trabajadores, frente a 4.230 del año anterior, de los cuales el 45.3% eran oriundos de la Guajira, 36.3% del resto de la Costa Atlántica y el 18.4% del resto del país y extranjeros.

Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1987 los ingresos departamentales lograron un aumento de 119.0% al totalizar \$ 3.347 millones, dentro de los cuales los ingresos corrientes participaron con el 81.2% y los de capital con el 18.8%. El acelerado crecimiento de las rentas departamentales se originó principalmente en la evolución de las regalías recibidas por concepto de gas natural, carbón y salinas, destacándose las primeras que al consolidar \$ 1.528 millones, aportaron el 45.6% del total de ingresos

GUAJIRA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Yuca	Miles de toneladas	20	27
Arroz		26	17
Algodón		6	12
Sorgo		9	14
Maiz		12	6
Plátano		10	6
Carbón (1)		5 100	7 600
Sal (2)		384	502
Gas natural	Millones de pies cúb.	84 756	86 825
2. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	4 611	5 741
— Cuentas corrientes		1 564	1 870
— C. D. T.		1 013	1 377
— Depósitos de ahorros (4)		2 034	2 494
Colocaciones sistema financiero		2 810	4 060
— Préstamos y descuentos		2 608	3 852
— Deudores varios		202	208
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1 528	3 347
— Corrientes		1 303	2 717
— De capital		225	630
Gastos		1 830	3 947
— Funcionamiento		785	988
— Transferencias		193	360
— Inversión		488	1 903
— Servicio de la deuda		364	696
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	213	309
Importaciones FOB		62	125

(1) Producción de la zona norte únicamente.
 (2) Producción neta en las Salinas de Manaure.
 (3) Se refiere a Riohacha. Saldos a final del periodo.
 (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

Fuentes: Instituto Colombiano Agropecuario, Concesión Salinas, Texas Petroleum Company, sistema financiero de Riohacha, Contraloría Departamental y Aduana Nacional de Riohacha.

y mostraron un incremento del 293.8%. Los egresos, a su vez, alcanzaron \$3.947 millones mostrando un incremento de 115.7% con relación al año anterior. Los gastos de inversión representaron el 48.2% del total, mientras que los de funcionamiento, deuda pública y transferencias participaron con el 25.0%, 17.7% y 9.1% respectivamente.

Actividad financiera

Al finalizar 1987 el saldo de redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Riohacha alcanzó 111 millones, mostrando un aumento en el año de 29.1%. El 98.4% de dicho guarismo estuvo conformado por recursos del Fondo Financiero Agropecua-

rio y el 1.6% restante por la línea externa BIRF-FFAP. Así mismo, durante 1987 el Fondo Financiero Agropecuario aprobó 405 solicitudes de crédito por un monto global de \$ 1.034 millones, de los cuales \$ 699 millones se destinaron a financiar 7.856 hectáreas de cultivos, destacándose el algodón que absorbió el 45.6% de dicho subtotal y el 43.2% del área financiada. A actividades diferentes se orientaron \$ 335 millones, siendo la pecuaria la más favorecida con una asignación de \$ 234 millones.

En lo referente a las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Riohacha, durante 1987 se colocaron títulos por valor de \$ 546 millones, siendo los Títulos de Ahorro Nacional —TAN— los que dominaron el mercado con el 83.3%, en tanto que los títulos de participación, que por primera vez se transaron en el mercado regional, tuvieron una ponderación de 16.7%. Al finalizar el año, el saldo correspondiente a los títulos de ahorro nacional se situó en \$ 295 millones y el de los títulos de participación en \$ 90 millones.

Con relación al sistema financiero de Riohacha, el saldo de las captaciones al finalizar el año se situó en \$ 5.741 millones, mostrando un avance del 24.5%. El sistema bancario participó con el 66.0% al registrar un saldo de \$ 3.789 millones, destacándose las cuentas corrientes como las de mayor ponderación, 49.4%. Las corporaciones de ahorro y vivienda presentaron un saldo de \$ 1.952 millones, monto al cual los depósitos de ahorro aportaron el 87.7%. Las colocaciones, por su parte, contabilizaron un saldo de \$ 4.060 millones, 44.5% superior al de 1986. De este total, \$ 3.149 millones fueron aportados por el sistema bancario, logrando un crecimiento en el año de

51.3%; en tanto que el saldo de las operaciones activas de las corporaciones de ahorro y vivienda totalizó \$ 911 millones, superando al de 1986 en 25%.

Sector externo

De acuerdo con estadísticas de la Aduana Nacional en Riohacha, las exportaciones regionales totalizaron US\$ 309 millones, superiores en 45.1% a las de 1986, correspondiendo a ventas externas de carbón US\$ 289 millones, monto que superó al del año precedente en 62.3%. El resto de exportaciones estuvo conformado básicamente por productos químicos, sal marina y confecciones. Por su parte, las importaciones alcanzaron los US\$ 125 millones, lo cual significó un crecimiento de 101.6%, anotándose que el 88.1% correspondió a compras de maquinaria pesada, equipos de mantenimiento y autopartes con destino al proyecto carbonífero de El Cerrejón. Como resultado de este intercambio comercial se logró un superávit en la balanza comercial de US\$ 184 millones, frente a US\$ 151 millones obtenidos en 1986.

beneficio del fisco intendencial y del sistema financiero local, mientras que las actividades productivas mostraron menores tasas de crecimiento económico. En el sector externo las importaciones tendieron a estabilizarse en lo que hace referencia a los bienes demandados por el turismo comprador y a constituir una proporción creciente de la oferta de alimentos, materiales de construcción, vehículos y repuestos, como reflejo de una mayor dependencia de los países vecinos respecto al abastecimiento de estos bienes.

Por el lado de la demanda, la inversión interna bruta representó el factor de absorción de recursos más dinámico, lo cual se manifestó en el hecho de que los gastos de inversión representaron un poco más del 50% de los desembolsos fiscales efectuados en 1987. Si bien los síntomas de progreso en general fueron satisfactorios, se advirtió debilidad en el ritmo para satisfacer las crecientes necesidades de empleo y mejoramiento social, corolario del rápido aumento y cambios en la estructura de la población.

Sector agropecuario y pesca

Agricultura y ganadería. Conforme a estimaciones del ICA, en 1987 había inscritas 870 hectáreas de cultivos, correspondiendo el 77.0% al cocotero, 8.6% a plátano, 6.0%, a yuca y el resto a caña de azúcar, frutales y hortalizas. Los despachos de coco, sin incluir el consumo en las Islas, fue de 1.600 miles de nueces, 36.4% inferior al del año anterior. Por su parte, el censo de la población pecuaria de San Andrés, Providencia y Santa Catalina arrojó un total de 12.556 aves de corral, 5.752 porcinos y 1.469 bovinos, además de algunas cabezas de caprinos y equinos, cuyos

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

Situación económica general

El desempeño económico de la Intendencia a nivel de sectores individualmente considerados, revela comportamientos diversos, que como en el año anterior, las experiencias favorables más destacadas correspondieron a los sectores de servicios. El comercio y el turismo continuaron expandiéndose en

niveles cualitativos de explotación son artesanales en su mayoría.

Pesca. Según estudios del INDERENA, la producción pesquera del archipiélago durante 1987 fue menor en 53.0%, totalizando 420 toneladas. Sólo la langosta continuó con un crecimiento sostenido, calculado en 1987 en 73.4%, equivalente a la pesca de 293 toneladas. El caracol capturado en aguas territoriales sólo llegó a 63 toneladas, luego de alcanzar la cifra sin precedentes de 338 toneladas un año atrás. Otro tanto ocurrió con la pesca blanca, cuya producción descendió 83.5%. Son varios los factores que explican el comportamiento por los que atraviesa la explotación de recursos hidrobiológicos locales. En primer término, se puede inferir que en el caso del caracol se trata de una escasez, coyuntura que obligó a las empresas comercializadoras de productos del mar a realizar importaciones de esta especie para satisfacer la demanda internacional ya comprometida; mientras que el deterioro en la captura de pesca blanca obedece al abandono de estas faenas en favor de la pesca de langosta que es más lucrativa.

Turismo

El flujo de pasajeros registrados en 1987 ratifica la vocación turística de las Islas. Datos estadísticos de las aerolíneas y de la Capitanía de Puerto señalan que por vía aérea llegaron 315.979 pasajeros, guarismo superior en 6.9% al registro de 1986. Así mismo, por vía marítima en cruceros por Centroamérica se registraron 2.715 viajeros, para un avance de 183.4%.

Con el crecimiento del turismo, la intendencia ha venido desarrollando diferentes obras de infraestructura para la recreación y el turismo, como el *Sunrise Park* con 8.000

metros cuadrados, la construcción e iluminación del boulevard peatonal en el sector de *Sprat Bight*, la recuperación del *Rose Cay* que se estaba erosionando por el cambio de los vientos y mareas y la ampliación del espolón de la cooperativa de pescadores.

Respecto a la oferta hotelera, en 1987 los visitantes contaron con 45

establecimientos, que tenían 4.567 camas distribuidas en 1.810 habitaciones, según datos suministrados por la Corporación Nacional de Turismo. Si bien estas cifras representan incrementos de 8 establecimientos, 162 habitaciones y 389 camas, las islas continúan requiriendo una infraestructura más fuerte con hoteles de cuatro y cinco estrellas.

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Pesca	Toneladas	894	420
Langosta		169	293
Caracol		338	63
Pesca blanca (1)		387	64
Coco	Miles de unidades	2 515	1 600
2. Monetarios (2)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	4 855	7 247
— Cuentas corrientes		2 356	3 065
— Depósitos de ahorros		1 408	2 337
— C.D.T.		588	1 402
— Otros		503	443
Colocaciones sistema financiero		1 731	2 295
— Cartera		1 699	2 141
— Otros		32	154
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2 920	4 402
— Corrientes		2 658	3 713
— De capital		262	689
Gastos		2 138	3 493
— Funcionamiento		501	657
— Transferencias		886	1 064
— Inversión		751	1 772
4. Comercio exterior			
Exportaciones	Miles de dólares	4 833	4 787
Importaciones		114 556	127 414
Entrada de carga (3)	Miles de toneladas	132	156
5. Turismo			
Pasajeros entrados (3)	Miles de personas	297	319

(1) Pargo, mero, cherna, jurel, sierva, bonito, atún y tiburón
 (2) Saldos a final de período. Se refiere a San Andrés y Providencia.
 (3) Entrada por vía aérea y marítima a San Andrés.
 Fuentes: INDERENA, instituciones financieras de San Andrés y Providencia, Oficina Intendencial de Presupuesto e INCOMEX.

Comercio interno

La evolución del comercio reflejó un comportamiento favorable, según algunos indicadores de esta actividad. En efecto, los impuestos a favor de la intendencia del 15% por la salida de mercancías y el 10% cobrado por el ingreso de las mismas mostraron avances de \$ 242 millones, 27.1%, y de \$ 687 millones, 59.6%, respectivamente. Igualmente, por vía aérea y marítima llegaron a San Andrés 155.848 toneladas de todo tipo de carga, 18.0% más que en el año anterior. Del total, 147.906 toneladas se recibieron por vía marítima y 7.942 toneladas por vía aérea. De las primeras, el 68.2% procedía de puertos colombianos, correspondiendo en su mayoría a combustibles, gas, materiales de construcción, cervezas, gaseosas y alimentos no perecederos; el 31.8% restante fue despachado en puertos extranjeros.

De otra parte, según la Cámara de Comercio local, en 1987 había inscritas 1.726 entidades cuyos activos brutos consolidaron \$ 16.860 millones, correspondiendo al sector comercio el 65.6% de los establecimientos y el 47.5% del total de activos.

Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1987 la Intendencia Especial de San Andrés y Providencia percibió ingresos por \$ 4.402 millones, recaudo mayor en 50.7% sobre el nivel del año anterior. Dicho incremento se originó principalmente en los mayores recursos de capital que crecieron 163%, así

como en la participación de gravámenes nacionales e impuestos por entrada de mercancías que superaron en 132.1% y 59.6% los registros del año precedente.

Por su parte, los egresos llegaron a \$ 3.493 millones, cifra que supera en 63.4% los gastos de 1986, destacándose las erogaciones para inversión que al totalizar 1.772 millones, absorbieron el 50.7% del total de egresos y mostraron un incremento del 136%, situación que contrasta con los gastos de funcionamiento que registraron participación e incremento del 18.8% y 31.1%, respectivamente.

Actividad financiera

El sistema financiero de San Andrés y Providencia continuó su proceso de expansión en 1987. El saldo de los recursos captados a fin de año llegó a \$ 7.247 millones, cifra superior en 49.3% a la obtenida el año anterior, correspondiendo el 87.4% del total al sistema bancario y el 12.6% al sistema de valor constante, destacándose los certificados de depósito a término como los más dinámicos al registrar un incremento del 138.4%.

Por su parte, las colocaciones se elevaron a \$ 2.295 millones, con aumento del 32.6% en año completo. El 75.2% fue otorgado por los bancos comerciales y la Caja Agraria en conjunto, en tanto que el 24.8% restante correspondió al sistema de valor constante, estando constituido el 93.3% del total por la cartera. Los préstamos nuevos otorgados en 1987 totalizaron \$ 1.762 millones, los cuales se destinaron

principalmente al comercio, la construcción y el consumo.

Sector externo

El INCOMEX aprobó en 1987 registros de importación por US\$ 127 millones, 11.2% más que en 1986. Este incremento se sustenta en las mayores compras de alimentos, materiales de construcción, vehículos y repuestos, toda vez que las importaciones hechas por el comercio para satisfacer la demanda del turismo comprador, es decir, electrodomésticos, rancho y licores, se mantuvieron en niveles similares a los del periodo anterior. Según el país de compra, las importaciones provinieron en 43.3% de Panamá, 39.4% de Estados Unidos y el 17.3% restante de otras naciones, entre las que se destaca el Reino Unido y España. Los registros de exportación, por su parte, totalizaron US\$ 5 millones, hallándose representado el 90.5% por mariscos y pescados. Si bien el monto exportado disminuyó, cabe destacar la diversificación de productos vendidos al exterior, ya que el calzado reconquistó el mercado internacional, mientras que los dulces aparecieron como nuevo bien exportable.

Respecto a la balanza cambiaria, el reintegro de divisas totalizó US\$ 10 millones en 1987, correspondiendo el 56.2% a la exportación de bienes, 39.9% al turismo y el 3.9% a otros conceptos. A su vez, el egreso de divisas consolidó US\$ 51 millones, generándose un déficit de US\$ 41 millones, como resultado de la dependencia de la economía del Archipiélago de la importación de bienes.